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L’Adapei 07 est dans l’année de ses 60 ans, l’Opéra-
tion Brioches fête ses 50 ans.

Je souhaite rendre hommage, saluer l’engagement de 
femmes, d’hommes qui ont œuvré de nombreuses années en 
tant que bénévole pour que l’on n’oublie pas que la personne 
handicapée, quelle que soit la gravité de son handicap est 
d’abord une personne.
Je rends hommage à ceux qui ont œuvré, qui œuvrent encore 
pour repositionner l’accompagnement bienveillant de nos en-
fants et proches en situation de handicap au centre de tous les 
combats depuis 60 ans.
Je souhaite dire à nos anciens, comme aux nouveaux bénévoles 
toute l’estime que j’ai pour eux, pour les valeurs que nous por-
tons depuis la création de l’Adapei 07, celles de la solidarité.
De l’annonce du handicap au parcours éducatif, trop souvent 
encore véritable parcours du combattant, la vie tous les jours 
avec un enfant handicapé ne ressemble pas à celle des familles 

« ordinaires ». Pour autant, nos priorités en tant que parents, comme la santé, l’éducation, l’insertion pro-
fessionnelle de nos enfants sont les mêmes que celles de tous les parents, mais plus diffi ciles à atteindre.
C’est pourquoi, nos anciens ont compris l’intérêt de nous regrouper pour agir, pour créer et permettre à 
l’Adapei 07, d’être ce qu’elle est aujourd’hui.
De la complexité des situations familiales, les parents ont su être effi caces, exigeants, ont fait preuve d’in-
novation et de gestion pour développer une offre d’accompagnement des adultes et enfants handicapés.
Nous continuons le combat parce que nous voulons que nos enfants, nos adultes handicapés mentaux 
puissent être considérés comme tout le monde, dans une société ouverte, tolérante envers la différence, 
comme des citoyens à part entière.
Nous sommes tout autant déterminés pour rendre accessible cette société qui est la condition même du 
vivre ensemble. Nos efforts ne se relâchent pas pour leur en ouvrir les portes, pour combattre les crispa-
tions, les réticences du regard des autres.
Je suis toujours émerveillée par la force, l’énergie des bénévoles qui se battent pour soulever des mon-
tagnes, pour bâtir des moyens et rendre leurs enfants plus autonomes, révéler leur potentiel. Avec cet 
objectif, l’Adapei 07 a contribué à la construction de 2 IME, de 2 ESAT avec leurs antennes, ces travail-
leurs ont un statut social. 
Aujourd’hui, il convient de préserver la vocation médico-sociale de ces établissements. On ne parle plus 
des z’handicapés avec un Z majuscule mais de personnes qui ont un statut. Notre priorité absolue est que 
plus aucune personne handicapée ne reste sans solution. 
Le handicap ne doit pas être générateur d’exclusion sociale, tant pour les enfants que pour les parents 
et leurs frères et sœurs. Notre alerte porte sur la situation des élèves handicapés, des personnes handi-
capées vieillissantes... tout un programme pour les bénévoles que nous sommes, pour ceux qui auraient 
envie de nous rejoindre.
Avec humilité, un grand merci à chacun d’entre vous.

Elisabeth CHAMBERT
Présidente Départementale

Edito
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Mot

L’Adapei 07 fête déjà ses 60 ans 
Cette revue de Juillet est aussi consacrée à ce bel évè-
nement. 

Il est important de rappeler la force du mouvement militant 
fondateur qui a su faire entendre sa voix pour défendre les 
droits et les intérêts des enfants et adultes en situation de 
handicap afi n de leur assurer un accompagnement adapté. 

Depuis 60 ans, l’association parentale gestionnaire s’est dé-
veloppée sur tout le département ardéchois. Cette force qui 
a conduit son ancrage, par-ci par-là, s’est décuplée au fi l du 
temps par l’engagement de nombreux bénévoles, d’admi-
nistrateurs et de professionnels. 

Depuis sa création en 1963, l’Adapei 07 reste en éveil pour 
répondre aux besoins des familles et des personnes accueil-
lies et accompagnées. Aujourd’hui, l’Adapei 07 compte 12 

établissements et 10 services, offre un emploi à près de 300 salariés. Dans le cadre de ses missions, 
l’association est fi ère d’accompagner plus de 600 personnes sur son territoire. Pour autant, il faut 
continuer à être force de proposition pour répondre à de nouveaux besoins. 

Et donc CAP sur le CPOM 2023-2027
Le premier CPOM de l’Adapei 07 a été signé en 2008. Nous en sommes déjà à la 4e génération. 
Ce contrat pluriannuel d’objectifs et de moyens est notre feuille de route pour les cinq ans à venir. 
Il s’agit d’un réel engagement car il détermine nos actions, nos changements, et les indicateurs sur 
lesquels nous sommes attendus. En contrepartie, les autorités fi nancent et contrôlent la qualité des 
prestations proposées par les établissements et services. Ce CPOM 2023-2027 a été coconstruit 
par les parties prenantes, le travail a été salué par nos autorités de contrôle et de tarifi cation. La 
confi ance est renouvelée ! 

Nos défi s de demain
Ils seront d’accompagner la transformation de l’offre, soutenir le virage de l’inclusion à l’école, au 
travail, à domicile et dans les loisirs, en veillant à ne laisser personne au bord de la route. Notre am-
bition est aussi d’être effi cient et agile dans la gestion, dans la réponse aux besoins, et développer 
toute forme de répit, mais aussi d’améliorer autant que possible les conditions de travail pour les 
salariés et les travailleurs. L’enjeu est de permettre aux équipes des établissements et services de se 
recentrer sur leur cœur de métier de l’accompagnement afi n de soutenir une qualité de vie ! Dans 
ce CPOM, toutes nos projets et fi ches actions ont été validés par les autorités. 

Pour le déploiement concret de ceux-ci, il nous faut attendre les priorités énoncées dans les orien-
tations politiques nationales ou locales. Elles seront déclinées dans le projet régional de santé. Le 
département de l’Ardèche a aussi à cœur d’être innovant. Croisons donc les doigts pour que les 
opportunités et appels à projets se multiplient. 

Merci à tous ceux qui vont nous permettre de déployer les actions de cette feuille route car c’est 
là tout le sens de notre mission professionnelle. En attendant, réjouissons-nous des temps forts 
et conviviaux qui s’annoncent pour célébrer ensemble les 60 ans de l’Adapei 07. Retrouvez notre 
programme festif sur le site www.adapei07.fr. 

Je vous souhaite un bel été.

Natascha LEONARD-BINEAU
Directrice Générale

DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE
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EN BREF AU SIÈGE
• Ressources Humaines : Les temps forts du semestre : 

• Préparation des élections professionnelles
• Rédaction d’un référentiel métier (remise à jour des fi ches de poste)
• Et plus anecdotique :  participation à un job dating
• Toutes les procédures RH ont été refondues et présentées aux équipes utilisatrices : un grand merci 

pour cet accueil !

• Qualité et Communication : La procédure d’évaluation de la qualité des établissements et services 
médico-sociaux a été présentée aux cadres en février. Un point sur les obligations règlementaires (plan 
bleu, DUERP, exercices incendies…) a été fait en avril. Et une campagne d’enquête de satisfaction 
est lancée. Les réponses sont attendues au 30 juin. Les usagers, leurs proches et les partenaires sont 
interrogés. Un retour est prévu aux CVS du troisième trimestre, et sera affi ché dans les établissements. 
Un soutien particulier est accordé aux sections, pour la préparation et la communication des évènements 
liées au soixantième anniversaire de l’ADAPEI de l’Ardèche.

•  Système d’Information : Le projet majeur de ce semestre reste la mise en service de l’application 
IMAGO depuis le 1er avril. À ce jour, tous les utilisateurs sauf quelques exceptions ont été formés 
et l’ensemble des structures peuvent utiliser l’application en lieu et place de Vision Sociale qui reste 
accessible en consultation. Cette mise en service ne sonne pas la fi n du projet mais le début d’une période 
d’adaptation. En effet, des paramétrages restent à affi ner (DLU, PP, Editions, Grilles d’évaluation etc …), 
des fonctionnalités ou des évolutions à intégrer (Portail Usager, Analytique, DMP, RPPS+ etc …) mais aussi 
des données à ressaisir. 

La transition annoncée fl uide par l’éditeur s’avère diffi cile dans certains services et demande en effet un 
investissement par les professionnels que je remercie. Les autres projets menés en parallèle concernent 
la cybersécurité. Le premier n’a pas de relation directe avec les utilisateurs puisqu’il concerne l’audit de 
nos installations et la réalisation d’un plan de remédiation sécurité informatique. Le second qui n’est 
malheureusement pas très bien suivi doit permettre à chacun à travers une campagne de formation vidéo 
d’approfondir ses connaissances informatiques et de se sensibiliser aux risques cyber.

• Finances : Outre les traditionnels comptes administratifs, états réalisés des recettes et dépenses, et états 
prévisionnels des recettes et dépenses, les équipes ont travaillé sur le décret tertiaire, et ont présenté aux 
encadrants les attendus de réduction de consommation d’énergie d’ici 2030. Anaïs CROUZET est aussi 
chargée de travailler à la politique d’achats de l’ADAPEI 07. 

Un groupe projet, guidé par un consultant de la CCI Drôme Ardèche, a présenté une méthodologie aux 
participants puis les a invités à dégager les valeurs que doit porter cette politique aujourd’hui en cours de 
rédaction. Enfi n, un travail de fond a été mené avec l’éditeur du logiciel de comptabilité pour l’extraction 
d’indicateurs mensuels à destination des directions.
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NOTRE ASSOCIATION, CRÉÉE EN 1963, FÊTE SES 
60 ANS EN 2023

Pour célébrer cette belle longévité, 
plusieurs évènements sont organisés 
par les sections locales et les établis-
sements : 

• Le 6 septembre, une conférence 
sur le thème « Education, scola-
risation pour tous, utopie ou ré-
alité ? » est organisée à Privas, 
Salle de l’Ouvèze, en présence 
de Serge EBERSOLD, Joseph 
SCHOVANEC et M. AUMAGE, 
Inspecteur de l’Education Natio-
nale. 

• Le 16 septembre, il y aura une jour-
née sportive et festive à Roiffi eux.
- A 10 Heures : olympiades 
sport adapté et jeux divers
-  A  15  heu res  :  t héâ t re .
-  A 20 h :  concert du groupe « les 
Ardéchois ».

Pendant la semaine de l’opération 
Brioches, qui fête ses 50 ans, les éta-
blissements ouvrent leurs portes.

• Portes ouvertes à ANNONAY, et 
ROIFFIEUX, le 10 Octobre 2023 

- L’ESAT
- Les FOYERS 
- Le SAJ
- L’IME
- L’Entreprise Adaptée d’Annonay

• Portes ouvertes à LALEVADE D’AR-
DECHE le 12 Octobre 2023
- L’IME
- Le SAJ 
- L’ESAT

• Portes ouvertes au TEIL et à VIVIERS 
le 13 Octobre 2023
- la Résidence ETOILE DU BERGER
- L’ESAT 

• Le 18 Octobre 2023, la section 
Sud organise une journée d’étude 
sur la santé. A Saint Sernin, en 
présence de Caroline DEMILY.

• La section Basse Vallée du Rhône 
a organisé une exposition itiné-
rante de photos : vous pourrez la 
visiter lors des événements.

• Enfi n, un repas est organisé le 1er 

décembre au domaine de Victo-
ria, à SAINT-PERAY.

Dès maintenant, des billets de lote-
rie au prix de 5 € sont mis en vente. 
Le tirage de la loterie des 60 ans de 
l’Adapei 07 aura lieu le 1er décembre.

• 1er Lot : Vol en Montgolfi ère pour 
2 Personnes (430€)

• 2ème Lot : Séjour Futuroscope 1 
Jour +1 Nuit (250€)

• 3ème Lot : Bon d’achat FNAC 
(150€)

• 4ème Lot : Bon d’achat FNAC 
(100€)

• 5ème Lot : Panier Gourmand (70€)

Retrouvez le programme complet.

ADAPEI07.fr

 ©
A

ng
èl

e 
K

am
p

Adapei_72.indd   8Adapei_72.indd   8 12/07/2023   08:4112/07/2023   08:41



 Vivons ensemble • N°72 • Juin 2023 - 9

Actual i tés

ACTUALITÉ DE L’OFFRE DE 

SERVICES

Ce semestre, deux avancées sont à noter : L’ADAPEI 07 
fait partie des porteurs de la Communauté 360 Ardèche.

C 360
La Communauté 360 se propose d’aider les personnes 
sans solution, avec une plateforme, accessible en tout 
point du territoire au 0 800 360 360, et en Ardèche, et un 
laboratoire d’innovation sociale, animé par une facilitatrice 
en intelligence collective.
Cette plateforme est co-présidée par l’ARS, le Conseil 
Départemental de l’Ardèche, le Collectif Ardèche Handicap 
et la préfecture de l’Ardèche. 

Elle est pilotée par un comité technique permanent 
composé de divers partenaires, 

• représentants des usagers,
• d’autres collectivités ou services territoriaux, 
• des fédérations d’organismes gestionnaires médico-so-
ciaux et sanitaires, 
• et d’organismes de l’assurance maladie.

Nos collaboratrices peuvent ainsi répondre à plusieurs 
niveaux : 

• informer
• mettre en œuvre une coordination
• offrir des réponses de prise en charge

Elles ont aussi un travail d’innovation et participent à la 
transformation de l’offre médico-sociale en détectant les 
besoins non couverts sur le territoire et en proposant des 
réponses adaptées coconstruites avec la personne et les 
partenaires du territoire.
Elles cherchent la coopération de la personne, la plateforme 
a une ambition participative.

CEJ JR : Contrat d’Engagement Jeunes, Jeunes en 
Rupture
Depuis ce début d’année l’ADAPEI 07 fait partie du réseau 
porteur du dispositif expérimental ReA-J. ReA-J se destine 
aux jeunes : ni en emploi ni en formation ni en scolarité. Et 
qui cumulent des freins (mobilité, problématique de santé, 
logement, gestion budgétaire…).

ReA-J permet de bénéfi cier d’un accompagnement intensif 
afi n de sécuriser le parcours. C’est un réseau d’acteurs 
volontaires : des partenaires qui sont mobilisables pour 
l’accompagnement du jeune, au cas par cas, en fonction 
des besoins (logement, santé, administratif et mobilité).

Le GEM API Poly’handi 
de Boulieu en partenariat 
avec l’URBAN TRAIL 
d’Annonay proposait 
le samedi 4 mars 2023 
un parcours adapté aux 
personnes en situation de 
handicap.
Romain a pris avec 
enthousiasme le départ de 
cette course à la place des 
cordeliers sur une route 
fermée à la circulation 
sur 1,8Km. Il avait l’envie 
d’aller au bout de cette 
course, et il a su se dépasser tout en exprimant sa fatigue 
et en affi rmant ses choix lorsqu’il ressentait le besoin de 
marcher.
Il s’est donné à fond et il a été récompensé à la ligne 
d’arrivée par une belle médaille. Cette soirée lui a aussi 
permis de travailler sur son inclusion sociale.
Romain a présenté fièrement son expérience et sa 
récompense en rentrant au foyer de vie en rentrant au 
foyer de vie.

ACTUALITÉ DE NOS PARTENAIRES

GEM LA CHRYSALIDE À PRIVAS

L’assemblée Générale du GEM a eu lieu le 29 juin. Le 
rapport d’activité a été présenté à plusieurs voix, par les 
gemeurs. Cette Assemblée Générale a montré la diversité 
des activités proposées et combien le terme entraide, dans 
Groupe d’Entraide Mutuelle, est incarné.
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COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE

Il revenait à Dominique Massoni, Pré-
sidente de la Section BVR,  d’organi-
ser, de recevoir  l’AGO de l’Adapei 07  
le 24/6/2023, à Viviers. Madame Rif-
fard-Voilque Martine, Adjointe à la Maire a 
prononcé une allocution de bienvenue, a 
confi rmé les bonnes relations et la recon-
naissance de l’Adapei 07 sur le territoire.
La Secrétaire Générale annonce que le 
quorum est atteint, la totalité des droits 
acquis par les adhérents à jour de leur 
cotisation au 21/12/2022, présents s’élève 
à 83 voix, le quorum est de 42 voix pour 
l’approbation des résolutions du jour. 
Présentation, mode d’emploi et test du 
boitier de vote.
La Présidente ouvre l’Assemblée Géné-
rale, accueille chaleureusement les par-
ticipants, sollicite 1 minute de silence 
en mémoire de ceux qui nous ont quitté 
en 2022 : Christophe Clot, Eric Monnet, 
Noëlle Néro, Philippe Monteillard, Sonia 
Vallon.
Ouverture qui pose le constat d’un cli-
mat d’inquiétude, de fatigue pour tous les 
acteurs de l’Adapei 07, d’une recherche 
du sens perdu en 2022 mais qui aura été 
aussi l’année de la solidarité à l’épreuve 
des crises. Le constat porte encore sur le 
fait que les droits des personnes handi-
capées ne sont pas encore suffi samment 
respectés.

Les procès-verbaux de l’AGE et L’AGO 
sont approuvés : AGO (95 %) AGE (97 %)
Rapport Moral et d’Activités 2022, ap-
prouvé à 94 % des suffrages exprimés

Points saillants : lobbying fort, mobili-
sation pour soutenir l’avenir du secteur 
médico-social, reconnaître les profession-
nels, solliciter les moyens nécessaires afi n 
d’assurer la qualité de service attendue 
par les personnes accompagnées.
Défense de l’effectivité des droits des 
personnes handicapées. La préoccupation 
des administrateurs est et reste le respect 
des droits des personnes handicapées 
pour qu’elles bénéfi cient de garanties 

suffi santes pour un accompagnement in-
dividuel qualitatif, pour qu’elles puissent 
prétendre à un niveau de vie décent, avoir 
des prestations à la hauteur de leurs be-
soins. 
Travaux engagés sur la transformation de 
l’offre et d’une possible réforme de terri-
toire en interne.
Patrimoine : Audit Patrimoine qui permet-
tra d’avoir la carte d’identité de chaque 
établissement. Avancée des projets archi-
tecturaux sur Lalevade (IME, ESAT), Privas 
(retard administratif et infl ation vont im-
pacter le modèle économique qui sera 
revu à la hausse), Empurany, réhabilitation 
en cours.
Coopération : l’Adapei 07 s’est portée 
caution auprès du bailleur du GEM API 
POLY HANDI.
Gouvernance : Mr Caso, élu du CVS, au 
nom des travailleurs de l’Esat de Roiffi eux, 
a présenté, soutenu en CA le projet de 
blanchisserie et l’intérêt de sa délocalisa-
tion sur Annonay. Le CA a validé ce projet.
Dénonciation des listes d’attente trop 
importantes, ex 80 enfants en attente sur 
le SESSAD, délai d’admission 3 ans.
Rapports d’activités des secteurs : 
Renouvellement de tous les CVS, actua-
lisation de tous les projets d’établisse-
ment. RH, davantage de temps partiels, 
diffi cultés de recrutement au niveau des 
soignants en particulier sur chaque sec-

teur. L’accueil des enfants : davantage 
d’élèves sur des temps partiels. 65 % des 
déclarations d’évènements indésirables 
concernent des violences entre usagers 
et ou contre les professionnels. Le temps 
de scolarisation est 37 % à l’IME Amitié, 
50 % à l’IME Envol. Absence de diagnos-
tics TSA engage à consolider des compé-
tences ou trouver des outils spécifi ques 
pour réaliser des évaluations fonction-
nelles. Le secteur travail : réforme des 
ESAT/EA qui oblige à adapter nos organi-
sations. Des marchés davantage volatiles
Service et Développement : Installation 
de la Communauté 360 avec le collectif 
handicap et autres organisations gestion-
naires pour accéder au droit commun via 
offre de service dédiée aux bénéfi ciaires. 
Ouverture de l’Unité d’Enseignement Ma-
ternelle pour enfants porteur d’autisme 
avec l’Education Nationale. Suivi du projet 
architectural de Privas à destination des 
services de l’Adapei 07 dont le SESSAD, 
mise en œuvre du dispositif Pass’Age 07 
pour guider les adolescents. ¨Plateforme 
de répit pour les aidants familiaux : public 
TSA 91 aidés, Tout Handicap 38 aidés. 
Pôle de Compétence et Prestations Ex-
ternalisés (TSA) : 41 personnes accom-
pagnées. SAVS, un taux d’occupation de 
99 %, reprise des groupes d’expression. 
SAJ une reprise diffi cile suite à une pro-
blématique de transports, un faible taux 

du 24 juin 2023 à Viviers de 10 h à 13 h.
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d’occupation (68 % à Lalevade, 77 % à 
Roiffi eux pour des raisons médicales ou 
des motifs personnels), l’offre évolue avec 
l’accueil des travailleurs d’Esat vieillissants.
Secteur travail : Partenariats avec le 
Centre Médico-Psychologique, ac-
quisition de matériels ergonomiques, 
accompagnement de l’insertion pro-
fessionnelle en milieu ordinaire, forma-
tions Tremplin H pro pour 11 usagers, 
projets architecturaux concernant le 
transfert de la Blanchisserie de Roif-
fi eux à Annonay et le regroupement 
des locaux de l’Entreprise Adaptée.
La table ronde :  présentation du bilan 
social de salariés de l’EA et des travail-
leurs handicapés en ESAT. Puis François 
Barbe, fi dèle à l’Opération Brioches a 
remis un chèque de 126 050 €.
Dans le cadre des 60 ans de l’Adapei 
07, avec beaucoup d’émotion, de fut 
l’occasion de reconnaître le bénévolat 
associatif déployé sur tout le dépar-
tement via les sections, l’opération 
brioches (50 ans)

RAPPORTS FINANCIERS (approuvés à 
97.6 % des suffrages exprimés)
Le résultat comptable consolidé de 2022 : 
831 173 €
AFFECTATION DES RESULTATS CONSO-
LIDES, approuvée à 96.3 % des suf-
frages exprimés.

BUDGET PREVSIONNEL 2023 : - 817 
388 € (augmentation de l’énergie, in-
fl ation), approuvé à 91 % des suffrages 
exprimés.
RAPPORT DU COMMISSAIRE AUX 
COMPTES : approuvé à 96.4 % des suf-
frages exprimés.
RAPPORT DU COMMISSAIRE AUX 
COMPTES SUR LES CONVENTIONS 
REGLEMENTEES : approuvé à 97.5 %  

des suffrages exprimés. 
QUITUS DONNE AU BUREAU ET CA 
POUR LEUR GESTION : approuvé à 
92.8 % des suffrages exprimés.
RENOUVELLEMENT DES MANDATS DU 
COMMISSAIRE AUX COMPTES : le re-
nouvellement du contrat avec le cabinet 
GALLO et Associés audit est approuvé à 
96.4 % des suffrages exprimés.
MONTANT DES COTISATIONS 2024 : 
approuvé à 81.5 % des suffrages ex-
primés. (Unapei 50 €, Amis 45 €, Pro-
fessionnels sans voix délibérative 30 €.
RAPPORT D’ORIENTATION PAG/CPOM 
2023/2027 : approuvé à 97.5 % des suf-
frages exprimés.

Faire institution autrement, une démarche 
de Responsabilité Sociétale de notre Orga-
nisation transversales à toutes les priorités 
pour garantir un développement durable 
Points saillants : Reconnaissance de la triple 
expertise Personnes handicapées, Familles, 
professionnels. Mode participatif.
Effectivité des droits des personnes han-
dicapés, autodétermination, autonomie, 
émancipation, parcours de vie : création 
d’un service d’aide à l’appui directement 
dédié à la personne handicapée pour les 
soutenir sur le chemin de la scolarisation, 
de l’emploi, de l’habitat, de la santé, 
Sécurisation des parcours, prévention, ac-
cès à la santé, la reconnaissance des ex-
pertises, la promotion des droits et libertés 

des personnes accompagnées, l’adapta-
tion des compétences, la qualité de vie, 
une démarche éthique, l’évaluation de 
l’impact social de ce que nous soutenons 
en tant qu’employeur militant et respon-
sable sur le territoire.
Un cap sur l’action associative pour porter 
un vivre ensemble.
Sont élus, reconduits au Conseil d’Ad-
ministration : Elisabeth Chambert, Do-

minique Massoni, Gérard Goulley, Robert 
Comte, Elie Gagnère, Marie-Claude Mon-
net, Colette Besson, Yvan Muschitz, 
L’Assemblée Générale s’est terminée 
dans la joie, la bonne humeur par la re-
mise de la médaille du travail à : Joce-
lyne Ponsont, Laure Chal, Vincent Del-
homme, Robert Duclos, Patrick Fauque, 
Christine Faure, comptable de l’Esat 
depuis 1988.     
Intervention  de Mr Bombrun Président de 
l’Udaf 07 et de l’URAF : souligne les liens 
historiques entre l’Adapei 07 et l’Udaf, 
pose la question du bénévolat, informe de 
la volonté de mettre en place une forma-
tion des bénévoles avec l’Unapei Aura. Mr 
Bombrun invite l’Adapei 07, le 18/11/2023 
à un forum régional sur Lyon dont le thème 
est « conciliation, vie familiale et profes-
sionnelle, bénévolat ».  Intervention de 
de Françoise, sœur de Françoise Pon-
sont pour remercier toutes les personnes 
qui se sont occupées de sa sœur pendant 
40 ans qui  a été très entourée. Elle est très 
fi ère de sa sœur, de son parcours.

La Présidente remercie très chaleureu-
sement tous les participants à l’AG, le 
Conseil d’Administration, Madame Léo-
nard, les Directions, les services de l’Ada-
pei 07 pour tous les travaux menés à ce 
jour, remercie les bénévoles de la section 
BVR pour leur accueil et à toutes les par-
ties prenantes à la préparation de cette 
AG. Invite l’Assemblée à découvrir l’expo-
sition itinérante, un très bel ouvrage réalisé 
avec les personnes accompagnées de la 
section BVR pour le plaisir des yeux. 
Madame Léonard remercie également 
l’Assemblée et lance le programme des 
festivités prévues à l’occasion des 60 ans 
de l’Adapei 07 et des 50 ans de l’Opéra-
tion Brioches.

La secrétaire, 
Dominique Massoni.

pertises, la promotion des droits et libertés 
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Le CPOM fixe nos engagements 
en terme d’accompagnement et 
d’offre de services aux personnes en 
situation de handicap sur le territoire 
ardéchois (places, jours d’ouverture, 
taux d’occupation, diversification 
des accompagnements…), tandis 
que nos autorités de tarification 
s’engagent à les fi nancer. Il est conclu 
pour cinq ans mais peut être prorogé 
par avenant.

Quelles sont les idées fortes de 
ce CPOM pour la période 2023 - 
2028 ?

La validation de toutes les fiches 
actions présentées, ce qui signifi e 
que nos financeurs appuient nos 
projets.

Pour autant, à cet instant aucun 
moyen n’est alloué. Il nous a été 
expliqué que les dotations arriveront 
après le vote des lois de fi nancement 
de la sécurité sociale à l’assemblée 
nationale, et que des fi nancements 
supplémentaires arriveront en 
fonction des causes déclarées 
prioritaires au niveau national. Il faut 
aussi attendre les orientations du 
Projet Régional de Santé (PRS).

Il est possible qu’il n’y ait pas de 
dotation supplémentaire avant 2024. 
Le CPOM du SESSAD et de l’ADAPEI 
07 se rejoignent en un seul document. 
L’autorisation de fonctionnement du 
siège est renouvelée, et les frais de 
siège sont revus à la hausse au regard 
de la stratégie proposée.

L’Agence Régionale de Santé et le Conseil Départemental de l’Ardèche ont homologué les projets proposés dans le 
Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens proposé par l’Adapei 07.
En présence de M. GLABI pour l’ARS ARA, Mme AUVITU pour l’ARS DT07, Mme OLLIVIER pour le CD07 et Mme CHAMBERT, 
le CPOM 2023-2027 de l’Adapei 07 a été signé ce 03 mai 2023. Cette signature acte une prise d’eff et au 1er Janvier 2023.
Le CPOM est notre feuille de route pour les cinq ans à venir. Il détermine nos actions, nos changements, et les indicateurs 
sur lesquels nous sommes attendus.

CONTRAT PLURIANNUEL D’OBJECTIFS ET DE MOYENS
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Quels sont les principes de 
l’autorisation de fonctionnement du 
siège ?

La reconnaissance du siège comme 
pôle expert de pilotage et d’appui 
aux secteurs.

Le siège perçoit des fi nancements 
pour permettre la restructuration 
des solutions logiciel les qui 
permettent d’éviter des pertes 
de temps, pour permettre aux 
équipes des établissements de se 
recentrer sur leur cœur de métier : 
l’accompagnement.

Quelles sont les pistes pour le 
secteur enfance ?

• Le rebasage des dotations en 
fonction du public accueilli, c’est 
à dire faire reconnaitre qu’un 
jeune autiste demande plus de 
ressources humaines pour être 
accueilli de façon bientraitante 
qu’un jeune défi cient intellectuel, 
et faire aligner les dotations 
financières plus fidèlement aux 
handicaps accueillis.

• Une augmentation des ressources 
humaines pour améliorer la qualité 
de l’accompagnement, permettre 
un regard pluridisciplinaire en 
équipe en augmentant les temps 
de certains métiers. 

• Un projet architectural de remise 
à niveau de l’IME Lalevade

La demande de changement 
d’agrément sera faite hors CPOM, et 
nous ne savons pas à quelle hauteur 
les dotations seront revues. Pour les 
autres projets, nous devons attendre 
les priorités gouvernementales.

Quelles sont les pistes pour le 
secteur travail ?

• La construction d’une blanchisserie 
industrielle au Nord.

• La construction d’une cuisine 
centrale au Sud.

Ces projets sont fi nancés de façon 
indépendante du CPOM. Ils ne sont 
ni ajournés ni impactés par l’absence 
de fi nancement pour 2023.

Quelles sont les pistes pour le 
secteur habitat ?

• Améliorer l’habitat et les sanitaires 

au Foyer d’Hébergement.
• P r o p o s e r  t r o i s  p l a c e s 

d’accueil temporaire au foyer 
d’hébergement

• Doubler la capacité d’accueil du 
FAM avec une extension du foyer 
de vie.

• Faire une étude sur les solutions à 
apporter aux publics PHV

Nous devons chercher des solutions 
de fi nancement et ne savons pas, à 
ce jour, quand pourront démarrer ces 
projets. Nous attendons le PRS.

Quelles sont les pistes pour le 
secteur Services & Développement 
?

• Développer l’offre de répit 
aux aidants, une offre de SAJ 
transversale,

• Soutenir la création de deux 
équipes mobiles de soins 
départementales Nord et Sud.

• Créer une unité MAS de jour 
adossée au FAM de Roiffi eux

• Ouvrir une chambre pour un 
accueil temporaire à l’Étoile du 
Berger.

• D i v e r s i f i e r  l e s  m i s s i o n s 
d’accompagnement et  de 
guidance parentale.

• Structurer la plateforme de 
dispositifs dans de nouveaux 
locaux à Privas

Il nous faut attendre les priorités 
énoncées dans le PRS pour 
argumenter projet par projet et 
solliciter les dotations en fonction de 
la plus-value que ces projets peuvent 
apporter aux publics prioritaires. Ces 
publics seront notamment identifi és 
dans le Projet Régional de Santé.
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Près de 1200 spectateurs ont profi té 
de l’un ou de l’autre de ces concerts 
qui ont fait bouger tout le monde…
Un grand merci à l’ensemble des bé-
névoles du team des 2Moizelles07, 
une « grande famille ! », qui ont per-
mis la réalisation dans une ambiance 
très festive de ces deux concerts dont 
les bénéfi ces seront prochainement 
versés au profi t de l’IME Envol.

Mardi 20 Juin, tout l’IME était invité à 
un concert avec Denis, sous les pins. Le 
groupe des sortants avait géré les en-
trées, fait des crêpes, des brochettes de 
bonbons et des cocktails. Les jeunes ont 
pu chanter, danser et festoyer au son de 
la guitare et de l’harmonica.

Dans le cadre d’un partenariat entre 
l’IME et la classe ULIS du collège 
Georges Gouy de Vals-Les-Bains, nous 
avons travaillé sur l’ASSR 1 (Attestation 
Scolaire de Sécurité Routière). Les ren-
contres se sont déroulées entre mars et 
juin 2023. 

Les objectifs principaux de ce projet 
sont de favoriser l’accès à la mobilité, 
tout en créant une passerelle entre l’IME 
et le dispositif Ulis afi n de fl uidifi er le 
parcours des adolescents. 
Trois de mes camarades et moi-même, 
accompagnés d’une éducatrice, nous 

Près de 25 bénévoles se sont mobili-
sés ces vendredi 26 et samedi 27 mai 
pour organiser les concerts de Elmer 
Food Beat et de Fatal Picard.

IME ENVOL WEEK-END MUSICAL ORGANISÉ 
PAR LE TEAM DES 2MOIZELLES07

IME AMITIÉ DENIS 
BECAUD EN CONCERT 
AVANT SON DÉPART À 
LA RETRAITE

IME AMITIÉ SEDJRO 
NOUS PARLE DE 
L’ASSR

Pour rappel, les 2moizelles ont parti-
cipé au mois de Mars au Rallye Aïcha 
des Gazelles du Maroc. 
Rallye Solidaire, les 2Moizelles07 ont 
mis en avant l’IME Envol et l’ADA-
PEI07.
Les enfants de l’IME les ont suivies 
tout au long de leur Rallye.
Les 2Moizelles07 ont confi rmé avoir 
beaucoup apprécié le rallye et leur 
engagement solidaire
Encore une fois, l’IME Envol leur ex-
prime un grand merci pour tout cela.

MERCI
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sommes allés plusieurs fois au collège 
pour s’entraîner avec la classe ULIS et 
Mme Adonias (coordinatrice ULIS) afi n 
d’apprendre les risques et les règles 
pour tout usager (piéton, cycliste, pas-
sager d’une voiture ou futur automobi-
liste). J’ai beaucoup aimé ce projet, ça 
m’a permis d’apprendre comment réa-
gir sur la route. Après plusieurs séances 
d’entraînements, j’étais prêt pour l’exa-
men que j’ai réalisé il y a quelques jours. 
J’ai obtenu la note de 18/20 ce qui m’a 
permis d’obtenir cette attestation de sé-
curité routière. J’ai obtenu le meilleur 
résultat de cette année ! 
Je suis très content et fi er de moi ! J’es-
père pouvoir passer l’ASSR 2 l’année 
prochaine et réaliser d’autres projets 
en commun avec les élèves de l’ULIS.

De bonnes 
nouvelles

Dans le numéro 70,  l’IME l’AMITIÉ 
partageait les difficultés d’un 
enfant et de sa famille dans son 
parcours de soin. Effectivement 
il attendait depuis de longs mois 
une intervention dentaire qui 
nécessitait un bloc opératoire et 
une réanimation pédiatrique, au 
vu des graves problèmes de santé 
de l’enfant.

Bonne nouvelle, il a pu être opéré 
hier, le 22 Juin 2023, et il va bien, 
tout c’est bien passé. L’équipe et 
les parents sont soulagés !
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Notre potager permet de produire 
des légumes. Dans le prolongement 
de l’activité maraichage, l’équipe 
espace vert s’est lancé dans la per-
maculture dont le but est de prendre 
soin de la nature, des hommes et de 
partager équitablement. C’est conce-
voir une culture et des lieux de vie 
autosuffi  sants. 

Ce mois de mai, nous avons validé un projet d’accompagnement pour notre 
restauration collective avec la société Restalliance. 

Les travaux de la cuisine centrale de Lalevade ont démarré ce mois de juin. Un 
projet démarré en janvier 2021 avec une analyse de marché, puis de faisabilité 
avant de valider un partenariat de développement territorial avec la commu-
nauté de communes Ardèche des Sources et des Volcans.

L’équipe a aménagé le potager selon 
ce principe en couches successives 
pour favoriser une productivité de 
la terre naturelle. Ce projet permet 
également du soutien éducatif par les 
professionnels.

Ce projet a aussi rayonné sur une so-
ciété plus inclusive, il est devenu un 
projet pédagogique sur le territoire 
en partenariat avec l’école et le centre 
aéré de Roiffi eux. 

L’équipe espaces verts est ainsi allée 
présenter le projet de permaculture 
dans les classes de CM1 et CM2. 
Avant de recevoir les élèves dans 
notre potager. Dans les deux situa-
tions, les mains dans la terre pour 
leur plus grande joie. Une première 
rencontre pour réaliser des planta-
tions de pommes de terre, poivrons, 
tomates, aubergines sur notre site … 
une seconde visite pour voir l’évolu-
tion des plantations.

Ce partenariat est issu d’un appel d’offre 
réunissant des membres de la section 
nord, la direction générale et celle du 
secteur travail pour progresser sur notre 
restauration collective. Retalliance vient en 
support sur l’accompagnement au respect 
des règles alimentaires (Haccp, allergène, 
nutrition, …), en technique de production 
et en outil de gestion pour aider l’équipe 
de professionnels et nos travailleurs. 

Restalliance, spécialisé dans la restaura-
tion collective, propose des modules de 
formation sur site ou dans leur centre de formation, adap-
tés tant à nos professionnels qu’à nos travailleurs. 
Ce partenariat a débuté en mai et des progrès sont d’ores 
et déjà sont dans les assiettes et dans l’organisation de 
la cuisine. 
Notre offre de restauration progresse sur le territoire, mal-
gré un contexte infl ationniste, nous venons de valider le 
partenariat avec le collège de Satillieu pour la prochaine 
rentrée scolaire

Le permis de construire a été reçu 
en mairie en février, les équipes 
travaillent en coordination avec M. 
Loyet, président de la section Sud de 
l’ADAPEI07, le cabinet d’architectes 
B.L.A.C., les entreprises et nos profes-
sionnels très impliqués dans ce projet. 

Nous enregistrons déjà près de 300 
repas / jours confi rmés et plus de 150 
en discussion. Nous préparons dès 
maintenant nos travailleurs pour l’in-
tégration de ce projet.

PERMACULTURE À 
L’ESAT HAUT VIVARAIS

RESTAURATION COLLECTIVE,
UN NOUVEAU PARTENARIAT

ESAT DE LALEVADE
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INNOVATION AVEC LA FORMATION 5 S ET AMÉLIO-
RATION CONTINUE POUR L’ENSEMBLE DES PROFES-
SIONNELS ET DES TRAVAILLEURS DU PÔLE TRAVAIL.

Le saviez-vous ?
L’antenne 
d’Empurany 
diversifi e ses 
activités.

Les 6 points clés à retenir pour cette 
formation :
• Connaître et comprendre la 

méthode 5S et les basiques de 
l’amélioration continue appliquée 
en ESAT/EA

• Chasser les gaspillages évidents 
(distances, en-cours)

• Pratiquer le fl ux tiré (supermarchés, 
en-cours réduits)

• Identifi er, rendre visible, lisible et 
intuitif (Management Visuel)

• Former les travailleurs (missions–
profi ls de poste-polyvalence)

• Evaluer et répondre strictement 
au besoin client (animation 
quotidienne de production avec 
l’implication des usagers) 

Des formations / actions en 
atelier regroupant ensemble les 
professionnels des différents sites 
ESAT HV/ESAT AV/EA
• Ces premières approches nous 

permettent de commencer à 

Cette formation s’inscrit parfaitement dans les orientations des politiques pu-
bliques pour les ESAT et les EA en permettant aux établissements de répondre 
plus facilement aux besoins des clients en travaillant mieux avec une meilleure 
qualité de vie au travail. 

proposer un environnement à nos 
travailleurs plus proche de celui 
de nos clients. Ceux-ci expriment 
leur satisfaction, soucieux de nous 
voir progresser pour continuer 
les partenariats. C’est aussi 
notre premier pas vers le plan 
de transformation des ESAT qui 
propose de renforcer le pouvoir 
de décision de nos travailleurs et 
favoriser une meilleure inclusion en 
milieu ordinaire.

Nettoyage de locaux 
L’ESAT a conclu un contrat de 
nettoyage des parkings pour ses 
clients.
Cinq travailleurs et un moniteur 
s’occupent de cette activité, au 
Cheylard.
L’équipe s’occupe aussi des 
antennes Orange une à deux 
fois par an, et réalise l’entretien 
extérieur et intérieur (espaces 
verts, débroussaillage, balayage et 
nettoyage en eau).
Comme il peut y avoir un 
contact avec de l’électricité, 
tous les intervenants ont suivi 
une formation pour obtenir une 
habilitation électrique.

Livraisons de blanchisserie
Les travailleurs effectuent des 
livraisons de linge chez les clients 
de la blanchisserie de Roiffi eux 
(entre 2 et 5 fois/semaine) 
(secteurs Le Crestet, Saint Victor, 
Lamastre, Saint Félicien). 
Ils relèvent le linge sale, l’amènent 
à Roiffi eux, reviennent le récupérer 
et le redéposent.
Trois chauffeurs sont formés ; 
un quatrième est en cours de 
formation.

Si vous êtes une collectivité, une 
entreprise, un gîte, que vous avez 
des lieux à entretenir ou du linge 
à faire laver : 
04 75 06 47 29 
accueil.esathv@adapei07.fr
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NOUVEAU CLIENT
À L’ENTREPRISE ADAPTÉE D’ANNONAY

BONNE RETRAITE 
ELIANE !
Eliane TOMASZEWSKI s’apprête à par-
tir en retraite au 1er août après une 
carrière riche à l’ESAT. 

Entrée comme secrétaire commerciale 
à l’ESAT le 1er juillet 2000 pour partager 
l’aventure des surprises, elle intégre le 
GIE en 2002 et 2003 pour s’occuper 
des facturations, puis revient à l’ESAT 
en 2004, où elle s’est vue confi er le 
secrétariat médico-social.

Toujours souriante, dotée d’un état 
d’esprit remarquable, elle rayonne 
dans la relation commerciale avec les 
clients. Elle fait preuve d’un grand 
professionnalisme pour l’accueil des 
familles, le suivi médico-social et le 
soutien administratif des usagers. 

Un grand bravo et merci pour 
votre engagement dans notre 
établissement.

Bonjour à tous,

L’Entreprise Adaptée d’Annonay, depuis ce deuxième trimestre 2023, a un nouveau 
client : SERICYNE.
Situé dans un secteur diff érent de celui de la maroquinerie : une matière nouvelle : 
LA SOIE, plus précisément l’application de soie pour la réalisation d’un abat-jour. 
Nous restons toujours sur un travail minutieux avec un niveau de qualité deman-
dé qui rejoint le niveau demandé en maroquinerie, seule la matière travailler et le 
process change… Nous resterons discrets sur le process mais en quelques mots, ce 
nouveau savoir-faire peut ouvrir de nouvelles perspectives intéressantes pour l’En-
treprise Adaptée. La SOIE : matière noble qui s’intègre parfaitement dans la bagage-
rie de luxe.
SERICYNE se situe près d’ALES. Nous sommes au début d’un partenariat avec de 
beaux projets.
Nous reviendrons dans un prochain numéro sur la présentation de SERICYNE et 
l’avancée de nos projets
L’Entreprise Adaptée aime se lancer de nouveaux défi s : SERICYNE est la suite d’une 
longue liste qui ne peut que montrer à nos clients notre savoir-faire, notre implica-
tion.
Bravo à tous, opérateurs, encadrants, services administratifs pour votre implication 
dans toutes les nouvelles demandes de nos clients……Ceci ne peut que contribuer à 
la pérennité de EA pour les prochaines années…

Claude LARNAUD
Responsable de site EA

Entreprise
 adaptée

Le travail d’échange entrepris depuis cet hiver entre les 
instances représentatives des personnels et la direction a 
abouti à la signature de l’accord d’entreprise ce mois de 
juin. 
La grille des salaires a été revue, les congés pour évènement 
familiaux sont les mêmes que dans la convention de 1966. Les 
congés d’ancienneté et primes d’ancienneté ont été révisées.

Un Abat-jour fait par Bruno après la 
première commande de 5 tailles M 
et 5 tailles XS…

Bruno CHOMETTE a fait une immersion 
chez SERICYNE pendant 5 jours pour 
commencer à acquérir le geste de la 
pose de la SOIE.
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Après une formation initiale en gestion 
et en management des services, elle 
a orienté son parcours professionnel 
vers le secteur médico-social. Forte 
de différentes expériences de direc-
tion réalisées au sein d’organismes 
gestionnaires tels que France Terre 
d’Asile, ADAPEI42 ou encore la Fon-
dation ANAIS, elle a eu l’opportunité 
de diriger des structures telles que : 
ESAT, FH, FV, SAVS. En tant que Direc-
trice du Secteur Habitat, regroupant le 

Foyer d’Hébergement du Haut-Viva-
rais, le Foyer de Vie, le Foyer d’Accueil 
Médicalisé de la Roche des Vents et 
le SAJ Les Coquelicots de Roiffi eux, 
son ambition première est d’être au 
service des personnes accompagnées, 
tout en garantissant la qualité de vie 
au travail des professionnels ADAPEI 
07 œuvrant auprès des publics en si-
tuation de handicap. 

Le groupe « Leitmotiv’ » est arrivé en 
milieu d’après midi pour nous faire 
chanter et danser sur des airs intem-
porels. 

Bien qu’originaires de Voiron, les 
jumeaux Jesse et Wesley n’ont pas 
hésité à revenir, le 21 juillet, pour le 
plus grand bonheur des résidents. En 
2021, ils avaient enfl ammé le Dance 
Floor en chantant des reprises mais 
aussi leurs propres compositions.

Leur style blues, folk et rock a de nou-
veau fait un carton auprès des usa-
gers. Leur charme n’a pas laissé in-
sensibles bon nombre de résidentes 

qui ont pu se faire photographier à 
leurs côtés. Très accessibles, ils se 
sont prêtés au jeu des photos.

Avant de reprendre la route, ils nous 

ont dit avoir passé un très bon mo-
ment et ont hâte de revenir.

QUI SAIT ? PEUT-ÊTRE L’ANNÉE 
PROCHAINE !!!

Le samedi après-midi 23 juillet, l’as-
sociation « Pot’n’roll 07 » est arrivée 
sur le site, avec six belles motos et un 
trike pour faire gouter aux résidents 
le plaisir de la moto. 

Après une arrivée en fi le indienne, 
les machines s’arrêtent sous les yeux 
ébahis des résidents et surtout de-
vant le trike qui a eu un succès fou. 
Quelques explications sont données 
aux participants puis les premiers 
résidents enfi lent les casques et en-
fourchent les machines en tant que 
passagers, sous l’œil aguerris des 
motards.

Une fois sur les motos, la présidente 
de l’association Odile Vercasson 

FOYER DE VIE DE LA ROCHE DES VENTS
RÉTROSPECTIVE ADAPEI PLAGE 2022.

Madame FOURNEL a rejoint l’ADAPEI 07 le 13 février 2023, en remplacement de 
Madame Virginie BAZIN. 

C’est autour d’une paëlla réalisée par « La poêle d’enfer », que les résidents et professionnels étaient parés de belles 
tenues « espagnoles », pour annoncer le début des festivités de l’ADAPEI plage le 1er juillet. 
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(également aide-soignante à l’ADA-
PEI) donne le top départ.

Les engins démarrent avec un peu 
d’appréhension pour les premiers 
volontaires qui sont bien accrochés 
aux conducteurs, ils accélèrent et font 
un tour dans le magnifi que parc de 
l’Adapei.

Au retour des premiers passagers, les 
résidents qui attendent leurs tours, 
voient leurs collègues arriver avec un 
sourire et les yeux qui pétillent. Puis 
les suivants enfourchent les motos et 
c’est parti !

Met les gaz !! ; plus vite !!! ; on ne 
peut pas doubler les autres ? ; « Elle 
est belle ta moto » c’est ce qu’on 

pouvait entendre des résidents qui 
participaient.

L’association Pot’n’roll 07 a pour but 
de faire des virées moto entre amis.
Pour ce premier projet « Les bikers 
ont du cœur », ils ont permis aux ré-
sidents de faire un tour à moto.

Et l’on voit les sourires, les étoiles 
pleins les yeux des résidents, les mo-
ments de partage avec les motards.

Les résidents vont en rêver la nuit et 
en parler en boucle toute la semaine. 
Même ceux qui étaient réticents au 
début, à force d’observer leurs ca-
marades partir et revenir enchantés, 
ont sauté le pas.

En chiffres, ce sont sept motards bé-
névoles qui étaient présents sur leurs 
machines pour une trentaine de rési-
dents, sous l’œil d’une dizaine d’édu-
catrices des différents pavillons.

En valeur, tous en sont ressortis gran-
dis, fi ers, ainsi que les motards bé-
névoles qui ont apprécié de voir les 
réactions des résidents heureux avec 
un sourire sur leurs visages, ils sont 
tous partants pour renouveler cette 
expérience. 

La journée s’est conclue avec un mo-
ment de partage entre les résidents 
et les motards, des bonnes pizzas 
du Comptoir de la pizz’ de Roiffi eux 
ainsi qu’un concert du groupe les Ko-
man’live (rock, pop) à la guinguette 
de l’ADAPEI plage.

C’est autour d’une glace à l’italienne, 
préparées par Yohann de « mister 
barbe à papa », que l’ADAPEI plage 
a fermé ses portes le 23 août. 

Séverine, Sandrine et Odile, 
pavillon « Ambre »
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FOYER D’HÉBERGEMENT DU HAUT VIVARAIS
CÉLÉBRATION DU DÉPART DE MONSIEUR JEAN-YVES AURENCHE

FOYER D’HÉBERGEMENT DU HAUT VIVARAIS

Mr Joël VIVIERS, Chef de Service, est 
venu lui souhaiter bonne route pour 
cette nouvelle aventure.

En effet, cela faisait 15 ans qu’il avait 
été accueilli au Foyer de Vie, et 2 ans 
après Jean Yves s’installait au Foyer 
d’Hébergement.
Des petits cadeaux lui ont été offert 
pour son départ par les résidents et 
l’équipe éducative.

Il a trouvé un appartement sur la com-
mune où habitent ses parents, à Guil-
herand Granges.
Nous lui souhaitons plein de bonnes 
choses pour sa vie future.

Hervé LAUBE

Sur le foyer d’hébergement le 
dimanche 19 février, cinq résidents 
ainsi que 3 éducateurs des ALIZES se 
sont rendus à Villard de Lans. 
Programme de la journée : Luge et 
rigolade !
Nous sommes arrivés à midi au 
domaine de la colline des bains. Nous 
avons piqueniqué sur place. 
Suite à ce bon repas, nous avons 
dévalé les pistes ! Des vertes, des 
bleues et des rouges !
Nous avons essayé diverses luges : 
des luges individuelles, des bouées 
et des luges « Snake » accrochés les 
uns aux autres. 

Cette journée a été rythmée de 
sourire et de bonne humeur avec le 

soleil au rendez-vous !

Voici des photos prises lors de l’apéro dinatoire organisé par Jean-Yves AURENCHE pour fêter son départ. Cela a eu lieu le 
jeudi 19 Janvier à 19h.
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Legénde photo

SORTIE

Quelques photos de notre sortie 
match foot, organisée par samedi 6 
Mai à 19h : St Etienne-Guingamp : 3-2
Match à rebondissements, supporters 
enfl ammés, chants des kops tout le 
match…C’ETAIT TOP !!
Laetitia, Florian, Ugo et Mathias 
étaient ravis !!

C’était super ! Surtout la luge 
bouée où on a pu glisser sur le 

ventre ! 
Quentin

On a trop rigolé ! J’aimerai y 
retourner l’année prochaine en 

séjours avec le pavillon!
Sabrina

Sport Adapté
La section « sport adapté » de 
Davézieux a organisé une récep-
tion vendredi 31 Mars pour une 
remise de maillots sponsorisée 
par le Crédit Agricole.
Directrice d’agence, respon-
sables et bénévoles de la 
banque étaient présents, ainsi 
que les dirigeants de la section 
sport adapté.
Après une petite collation, les 
membres de la banque ont remis 
à chacun des joueurs, des mail-
lots fl oqués de leur agence CRE-
DIT AGRICOLE.
Les sportifs étaient très heureux 
et fi ers de cette réception. Ils 
n’ont pas manqué d’enfi ler leur 
maillot expressément et de re-
mercier chaleureusement leur 
cher donateur !!
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SERVICE D’ACCUEIL 
DE JOUR 
LES COQUELICOTS

SPORT ADAPTÉ AU 
CENTRE ÉQUESTRE 
DE LA FERME DE 
CHANTEBLÉ

FOYER D’HÉBERGEMENT DU HAUT VIVARAIS
UNE ÉMISSION DE RADIO EN PRÉPARATION !

Mardi 28 février a eu lieu un exercice 
d’évacuation avec les pompiers, a qui 
a permis aux personnes accueillies par 
le SAJ d’observer le camion des pom-
piers de près.

Dans le cadre du projet de la Semaine 
d’Information sur la Santé Mentale 
2023 (SISM), les résidents du Foyer 
d’Hébergement se sont lancés un 
nouveau défi  : enregistrer une émis-
sion de Radio. 

Cette année elle aura pour théma-
tique « A tous les âges de la vie, ma 
santé mentale est un droit», permet-
tant de désacraliser la maladie men-
tale et de démontrer au grand public 
tous les champs du possible au-delà 
du handicap. 

Ces animateurs amateurs sont accueil-
lis chaque mois depuis le 24/04/23 
au sein du Studio Radio d’Ici d’An-
nonay, durant 1h30 pour s’entraîner 
au métier.

Ce travail en partenariat avec l’Hôpital 
de jour et le Collectif 31 sera présenté 
à l’occasion de la matinée SISM du 
samedi 21 octobre, où vous pourrez 
retrouver en direct les prodiges de la 
radio, place de la Liberté à ANNO-
NAY. Ils vous y attendront !

Ludovic, Amélie, Cyril et Romain ont 
pu profi ter le 11 avril, d’une journée or-
ganisée par la Fédération Française du 
Sport Adapté au centre équestre de la 
Ferme de Chanteblé qui s’annoncée 
nuageuse et qui a notre arrivée a lais-
sé place au soleil pour nous permettre 
de pique-niquer en plein air.

Ils ont pu assister aux différents ate-
liers d’équitation ponctués dans la 
journée. Et s’épanouir en accompa-
gnant le cheval autour de parcours, 
prendre confi ance en eux à travers 
des jeux équestres et pleins d’autres 
belles choses.
Suite à une demande de Ludovic, un 
moment de voltige adaptée à même 
été mise en place.
C’est avec le sourire et le regard pétil-
lant que nous avons fi ni cette journée.
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UNITÉ D’ENSEIGNEMENT
MATERNELLE AUTISME

RÉSIDENCE ETOILE DU BERGER
JEU POUR TOUS : LES RÈGLES D’OR D’UN FRIGO BIEN RANGÉ

Le thème de cette troisième période 
scolaire était la neige. 

Les élèves de l’UEMA sont partis à 
Villard de Lans pour une journée.

Au programme : découverte de la 
neige, réalisation d’un bonhomme de 
neige et descente en luge. Moment 
très apprécié autant pour les petits 
que pour les grands . 

Au mois de mars, les élèves ont par-
ticipé au carnaval de l’école. 

Très contents de voir les copains dé-
guisés, ils ont aussi partagé une petite 
collation avec eux. 

La règle du jeu était de ranger cor-
rectement les aliments dans le réfri-
gérateur en respectant les différentes 
zones que j’ai dessiné avec l’aide de 
M. ALLEMAND et Mme. CHAUSSI-
GNAND.
A la fin du jeu, j’ai cité quelques 
conseils, astuces et règles d’hygiène 
pour bien entretenir son réfrigérateur. 
Pour bien fi nir nous avons tous bu un 
verre de sirop et nous avons pris le 
temps de discuter.
Les résidents présents : M. SIRVENT 
M. ALLEMAND M. FAZENDE Mme 
CHAUSSIGNAND M. BATTISTON M. 
BARONNET Mme ROBERT M. FRU-
GIER M. PECCOLO M. ARBUES Mme 

REIGNOUX. 
Les résidents m’ont remercié pour 
mon intervention et ils sont satisfaits 
de ce moment ludique d’apprentis-
sage de respect des règles d’hygiène.
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Je m’appelle Mme Wassima EL BAHRAOUI, je suis étudiante en BTS Économie Sociale et Familiale au lycée les Catalins à 
Montélimar. Je suis en stage au sein de la Résidence l’Étoile du Berger depuis le 22 mai jusqu’au 30 juin 2023, j’ai mis en 
place une activité qui s’appelle « Les règles d’or d’un frigo bien rangé », elle s’est déroulée le lundi 12 juin à 18h.
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RÉSIDENCE ETOILE DU BERGER
MATCH DE FOOTBALL : OL – MONTPELLIER, À LYON 
Nathalie TEIXEIRA et moi-même, avons accompagné le dimanche 07 mai 2023, 6 résidents de l’Etoile du Berger pour aller 
voir le match de football OL – MONTPELLIER à Lyon au stade Groupama Stadium.

Cela faisait plusieurs mois qu’ils sou-
haitaient aller voir un match de foot. 
Dans un premier temps, il était prévu 
d’aller au stade Vélodrome de Mar-
seille car il y a de grands supporters 
Marseillais au sein de l’établissement. 
Mais au niveau de l’organisation, 
nous n’avons pas pu descendre dans 
le sud. 

Malgré la déception de certains 
comme Mr FAZENDE qui m’a dit 
sur un ton ironique : « Oh, ils sont 
nuls Lyon », et Mr BATTISTON qui 
rajoute : « Allez Montpellier » pour 
me taquiner car je suis Lyonnaise ; ils 
étaient ravis d’aller au match.

Et quel match : mené (1-4) à domicile, 
Lyon, dans les cordes, a trouvé les res-
sources pour s’imposer au terme d’un 
match fou (5-4). Dans une ambiance 
explosive, nous avons eu la chance 
de voir 9 buts. Mr FRUGIER était im-
pressionné par la foule : « Tous ce 
monde qui crie et qui chante » me 
dit-il en rigolant. 

La journée s’est clôturée avec un petit 
repas dans un fast-food et le retour 
dans la voiture s’est fait en chanson 
et dans la bonne humeur. 

Ils attendent avec impatience la 
saison prochaine pour aller voir un 
match à Marseille.

Cloé MARTINIERE
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PLATEFORME DE RÉPIT PR3A
UN RÉPIT COLLECTIF AU SUD

LE SERVICE D’ACCOMPAGNEMENT 
À LA VIE SOCIALE

Printemps 2023 : 1er répit collectif au SAJ Les Babelous et à l’ IME Amitié

Afi n de maintenir l’autonomie et de 
favoriser l’inclusion dans la vie so-
ciale, voici quelques exemples d’ac-
compagnements.  Ces trois accom-
pagnements tournent autour de la 
socialisation, l’orientation et l’écoute 
avant tout.

Une après-midi de répit a été pro-
posée à des parents pendant les 
vacances de Pâques sur les sites de 
l’IME AMITIE et du SAJ LES BABE-
LOUS.

3 enfants ont été accueillis, chacun 
par la professionnelle qui intervient 
déjà auprès d’eux dans le cadre du 
répit individualisé, pour partager un 
moment convivial et des activités.

Ils ont pu jouer avec du matériel 
adapté à leurs besoins prêté par l’IME 
AMITIE.

Les parents et les enfants ont bien ap-
précié ce moment, d’autres après-mi-
di vont être organisés par Pr3A en 
juillet, août et septembre.

1 à 4 : Photos avec Mathieu lors d’une 
randonnée du 9/06/23 sur la com-
mune de Serrières
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SERVICE D’ACCUEIL DE JOUR LES BABELOUS
SPORT AU SAJ
Samedi 29 avril direction Montélimar pour les championnats Régionaux 
d’athlétisme pour les trois athlètes Mériem, Valentin, Nicolas, accompagnés par 
Evelyne, Stéphane et Line. 

Elle est éducatrice sportive. Elle a 
fait des remplacements au SAJ. Elle 
sera avec nous aux championnats de 
France. 

On a fait le trajet avec l’entraineur Pier-
rot qui faisait juge. Il y avait la mère de 
Valentin au stade.

Le matin 

Mériem, Nicolas et Valentin ont fait le 
cent mètres.

Dans leur catégorie, Mériem a couru 
en 22 secondes 01. Elle termine pre-
mière donc championne régionale.
Nicolas a couru en 21 secondes 19. Il 
termine troisième, médaille de bronze.

Valentin a couru 18 secondes 17. Il ter-
mine neuvième. Il n’a pas de médaille 
mais il y a beaucoup de monde dans 
sa catégorie.
Mériem a fait le 3000 mètres marche 
(un peu plus de sept tours de piste). 
Elle a encore fi ni première dans sa ca-
tégorie en 28 minutes et 52 secondes. 

L’après-midi

Nicolas a fait le concours de javelot. Il 
prend la première place, médaille d’or 
et champion régional avec un lancer à 
11 mètres 99. 

Valentin a fait le concours du disque. 
Il a gagné dans sa catégorie avec un 
lancer à 9 mètres 85. Champion et mé-
daille d’or pour lui aussi.

Prochaine compétition les champion-
nats de France à Chalons en Cham-
pagne les 23 et 24 juin. 

j’étais stressée un peu,
ça va mieux 

Mériem

2 autres médailles. Arroser les 
médailles. Je suis fi er, mes parents 

aussi. Continue l’entrainement au 
javelot, avec Pierrot, aussi la course. 
On passe plus vite. Bravo les 

juges
Nicolas

8 : photo avec Suzelle qui apprécie se 
mettre en terrasse avec un chocolat 
chaud le 26/05/23 sur la commune 
de Davézieux, accompagnement sur 
l’ouverture du tissu social dans le but 
d’éviter l’isolement.

5 à 7 : Photos avec Olivier lors d’une 
activité jardinage le 30/05/23, net-
toyage de sa jardinerie et mise en 
place de plantes grasses.
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Les participants, réunis en table de 
travail, ont émis des propositions et 
idées qui seront transmises au Haut 
Conseil du Travail Social pour contri-
buer au livre blanc du travail social.

Cet événement est l’occasion de dé-
velopper de nouvelles compétences 
et de renforcer l’autodétermination 
des travailleurs tout en passant un 
moment agréable.

Choisir collectivement où partir, 
quelles activités faire, réfl échir aux 
horaires de départ, aux transports, à 
l’envie ou non de participer au col-
lectif… ce sont des compétences de 
montage de projet qui sont mises en 
œuvre par les travailleurs et soutenues 
par les moniteurs.

Le lieu retenu cette année est : la 
ferme aux crocodiles.

CE SEMESTRE, L’ACTUALITÉ FUT PONCTUÉE PAR LA PRÉSENTATION DES 
SERVICES DU SIÈGE DE L’ADAPEI 07 AU SESSAD EN MAI. La préparation 
d’une conférence sur la scolarisation en le 6 septembre pour l’anniversaire 
de l’ADAPEI 07 avec de nombreuses réunions de préparation, et la 
préparation de la fête du SESSAD.

LA SECTION NORD, REPRÉSENTÉE 
PAR V. AIMÉ, A PARTICIPÉ À LA 
JOURNÉE DU COMITÉ LOCAL DU 
TRAVAIL SOCIAL (CLTS) À SAINT 
PÉRAY, LE 2 FÉVRIER 2023.

LA SECTION LOCALE PRÉPARE 
UNE JOURNÉE D’EXCURSION 
POUR LES TRAVAILLEURS ET 
LEURS FAMILLES EN SEPTEMBRE. 
COMME CHAQUE ANNÉE, GÉRARD 
ET ARLETTE GOULLEY ONT 
PROPOSÉ AUX TRAVAILLEURS DE 
FAIRE UNE JOURNÉE SORTANT DU 
QUOTIDIEN.

SECTION NORD

SECTION DOUX-EYRIEUX

SECTION CENTRE

SECTION SUD

LA COMMISSION PARCOURS, UNE DÉMARCHE PRÉPARÉE ET 
PARTAGÉE POUR LES USAGERS CONCERNÉS PAR DES ÉVOLUTIONS 
D’ORIENTATIONS ET DE PRISES EN CHARGE.
Une collaboration mise en place entre les 3 établissements situés sur le site de 
Lalevade (IME, SAJ, ESAT) dans le cadre d’une commission parcours,  permet 
après étude des dossiers et des projets individuels de proposer, à l’issue de 
stages encadrés, un prolongement au niveau des prises en charge et des 
perspectives de changement d’établissements, qui permettent de répondre 
effi cacement aux projets individuels des adolescents ou adultes concernés 
par ces évolutions de parcours ;
Une démarche à renouveler périodiquement afi n d’assurer le suivi des actions 
mises en œuvre et l’analyse partagée de nouveaux dossiers.
Des évolutions dans chaque établissement :

• A L’IME : La bonne nouvelle a été l’obtention du permis de construire dont 
un des objets est la rénovation des locaux actuels. Certes la mise en place de 
2 structures modulables a donné un peu d’aisance sur le plan des espaces 
disponibles et permet d’améliorer la prise en charge, mais il n’en demeure 
pas moins que les travaux à réaliser sont indispensables et que, si le CPOM 
n’a pas émis de position contraire à la nécessité de restructurer et de rénover 
l’IME, les fonds nécessaires ne sont pas encore lignés par l’ARS. 
• A L’ESAT : La concrétisation du projet de construction d’une cuisine cen-
trale est aujourd’hui une réalité. Les acquisitions foncières nécessaires ont 
été faites, le permis de construire obtenu, les marchés pour la construction 
et les équipements notifi és.
• Les travaux ont débuté depuis le début du mois de Juin. Rendez-vous est 
pris à l’été 2024 pour la mise en service de cet équipement et pour découvrir 
le restaurant d’application qui y sera associé.
• Le SAJ : Pas de grands projets immobiliers, mais une constance dans la 
qualité de prise en charge, où les usagers, chacun à son niveau, est  sollicité 
pour participer, souvent hors murs, à des activités culturelles, de bien être, 
ou sportives.

Un succès par exemple, qui tous les ans se renouvelle, dans le cadre de 
la structure  Musique et Handicap (M&H), ou au travers des performances 
remarquables de plusieurs sportifs du SAJ qui se qualifi ent régulièrement 
pour les Championnats de France de Sport Adapté et y fi gurent brillamment. 
Cette année encore, un titre de champion de France au javelot et une 
médaille d’argent pour le 3000m marche, ont couronné le travail des 
éducateurs et des entraîneurs qui prennent en charge tous les vendredis les 
athlètes du SAJ pour les conduire à ces niveaux de performance.
Bravo et merci à tous, de mettre l’ADAPEI 07 sur les podiums.
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VIE DES SECTIONS

SECTION NORD

MERCI au nom de tous nos éta-
blissements et des bénéfi ciaires 
qui peuvent en profi ter.

L’ADAPEI 07 A REÇU UN DON 
DE 10 DISTRIBUTEURS DE GEL 
HYDROALCOOLIQUE DE LA 
SOCIÉTÉ ARECO SITUÉE À GRASSE 
(ENTREPRISE SPÉCIALISÉE DANS 
LA NÉBULISATION QUI CONSISTE 
À ENVOYER DE FINES PARTICULES 
D’EAU SUR LES PRODUITS FRAIS 
POUR ASSURER NOTAMMENT LEUR 
CONSERVATION DANS LES GRANDES 
SURFACES)

L’ADAPEI 07 SECTION BVR A 
ORGANISÉ LE 24 MAI 2023 
SA TRADITIONNELLE SORTIE 
ANNUELLE SOUS LE THÈME DE LA 
CULTURE ET TRADITION DU SUD.

Au programme : la visite de l’atelier 
des santons Maryse Di Landro à 
Aubagne, où les participants ont 
découvert l’art et la tradition des 
fi gurines provençales, puis, après un 
transfert en petit train, un déjeuner 
près du port de Cassis. L’après-
midi fut consacrée à une balade en 
bateau pour admirer les calanques de 
Cassis, ces paysages spectaculaires 
sculptés par l’érosion. Ils passèrent 
successivement devant la calanque 
de Port-Miou, la plus proche du port, 
la calanque de Port-Pin, la plus petite 
et la plus verdoyante, et la calanque 
d’En-Vau, la plus sauvage et la plus 
impressionnante. Une journée riche 
en émotions et en souvenirs pour les 
personnes accompagnées et leurs 
accompagnateurs.

C’EST APRÈS UNE LONGUE PÉRIODE COVID QUI A ENTRAÎNÉ DEPUIS 
2019 L’ANNULATION D’UN CERTAIN NOMBRE D’ÉVÉNEMENTS, QUE LES 
BÉNÉVOLES DE L’ADAPEI 07 DE LA SECTION BASSE VALLÉE DU RHÔNE, 
ONT ORGANISÉ LE MERCREDI 25 JANVIER 2023, LA DÉGUSTATION DE LA 
TRADITIONNELLE GALETTE DES ROIS À L’ESAT DE VIVIERS.

Ce grand moment de convivialité a 
été l’occasion pour Mme Dominique 
MASSONI, présidente de la section, 
d’exprimer ses vœux auprès des per-
sonnes accompagnées, des profes-

sionnels encadrants, des bénévoles 
de l’association, des partenaires et 
des élus, le tout, autour de succu-
lentes portions de galettes locales.
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ACCÈS À LA PCH
Ce qui a changé depuis le 1 janvier 2023

La prestation de compensation du handicap (PCH) est destinée à couvrir les différentes charges liées 
au handicap. Point en cas de besoin en aide humaine, elle peut servir à rémunérer un salarié ou à dé-
dommager un aidant familial.
Depuis le 1 janvier 2023, les critères d’accès à la PCH ont été modifiés afin de mieux répondre aux 
besoins des personnes vivant avec une altération des fonctions mentales, psychiques, cognitives ou 
avec un TND (trouble du neurodéveloppement).

QU’EST-CE QUE LA PCH ?

La prestation de compensation du han-
dicap (PCH) est une aide personnalisée 
gérée par la Maison Départementale des 
Personnes Handicapées (MDPH), qui per-
met de fi nancer des dépenses liées au 
handicap. 
Sous certaines conditions, elle peut être 
versée aux enfants et aux adultes par le 
département. C’est la commission des 
droits et de l’autonomie des personnes 
handicapées (CDAPH) qui décide de son 
attribution. 
Elle peut être accordée pour une durée 
maximale de 10 ans, et à vie pour les 
personnes dont l’état de santé n’est pas 
susceptible d’évoluer favorablement. 
À réception de la demande de PCH, les 
professionnels de la MDPH l’étudient en 
fonction des critères d’accès défi nis dans 
l’annexe 2-5 du Code de l’Action Sociale 
et des Familles. En cas d’accord, un plan 
d’aide est transmis aux demandeurs.

QUELS SONT LES BESOINS 
COUVERTS PAR LA PCH ?

La PCH prévoit 5 formes d’aide :

• AIDE HUMAINE : Elle permet de 
fi nancer un service prestataire d’aide à 
domicile ou de dédommager un aidant 
familial.

• AIDE TECHNIQUE : achat ou lo-
cation d’un matériel qui compense la 
situation de handicap, fauteuil roulant 
par exemple. 

• AMÉNAGEMENT DU LOGEMENT, 
adaptation du véhicule et surcoûts liés 
aux transports : par exemple : installa-

tion d’une rampe d’accès au domicile. 

• AIDE SPÉCIFIQUE OU EXCEP-
TIONNELLE : dépenses non prises en 
charge par les autres volets de la PCH 
par exemple, surcoût lié aux vacances 
adaptées. 

• AIDE ANIMALIÈRE : achat et entre-
tien d’un animal de soutien.

> L’amélioration de l’accès à la PCH des 
personnes vivant avec une altération 
des fonctions mentales, psychiques, 
cognitive avec un TND
Depuis sa création, de nombreuses 
personnes vivant avec une altération 
des fonctions mentales, psychiques, 
cognitives ou avec un trouble du 
neurodéveloppement rencontraient des 
diffi cultés à bénéfi cier de la PCH. Les 
causes de ces diffi cultés étaient, d’une 
part, l’inadéquation des critères existants, 
et d’autre part, une méconnaissance 
des particularités des handicaps liés aux 
TND et aux altérations des fonctions 
psychiques.
Grâce à une forte mobilisation des 
associations et notamment de l’UNAPEI, 
un décret modifiant les conditions 
d’accès à la PCH a été publié le 19 avril 
2022 et est entré en vigueur le 1 janvier 
2023. 
Ce décret élargit à la fois les critères 
d’éligibilité générale à la PCH et 
d’éligibilité à la PCH Aide humaine. Il 
permet aussi de mieux répondre aux 
besoins spécifiques des personnes 
concernées, avec la création d’un 
nouveau domaine d’aide humaine : le 
soutien à l’autonomie.

DEPUIS PREMIER JANVIER, 
QUELLES SONT LES CONDITIONS 
POUR BÉNÉFICIER DE LA PCH ?

> Conditions d’accès à la PCH
L’annexe 2-5 liste 20 activités qui 
correspondent à 4 domaines : la mobilité, 
l’entretien personnel, la communication 
et les tâches et exigences générales. 
Pour être éligible à la PCH dans son 
ensemble, la personne qui formule la 
demande doit présenter : 

• soit une diffi culté absolue pour la 
réalisation d’au moins une activité,

• soit 2 diffi cultés graves pour la réali-
sation d’au moins 2 activités. 

Les diffi cultés doivent être défi nitives ou 
d’une durée prévisible de plus d’un an. 
Lors de l’étude de la demande, l’équipe 
pluridisciplinaire de la MDPH est chargée 
d’évaluer les capacités de la personne à 
réaliser les activités 

• A compter du 1 janvier 2023, 2 acti-
vités ont été modifi ées et une nouvelle 
activité a été ajoutée :

• L’activité « maitriser son comporte-
ment dans les relations avec autrui » 
devient « maîtriser son comporte-
ment ». 

• Cette activité comprend notamment 
la gestion du stress, la maîtrise de ses 
émotions et la capacité à faire face à 
l’imprévu ou à la nouveauté. 

• L’activité « se déplacer », devient « 
Se déplacer d’un endroit à un autre, 
utiliser un moyen de transport ».

• L’activité se déplacer comprend dé-
sormais la capacité à utiliser un moyen 
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de transport. Par exemple, être auto-
nome pour prévoir un déplacement, 
savoir lire les horaires sur un tableau à 
double entrée, prendre le train ou un 
bus, s’adapter à des changements sur 
la ligne, etc. 

• Ajout d’une nouvelle activité « entre-
prendre des tâches multiples ». Cette 
activité correspond à la capacité d’en-
treprendre et de réaliser des tâches 
multiples, par exemple pour son suivi 
médical : être capable de programmer 
un rendez-vous chez le médecin, ap-
pelez le secrétariat, se rendre chez le 
médecin à la bonne date et heure. 

> Conditions d’accès au volet aide hu-
maine de la PCH
Pour avoir accès au volet aide humaine 
au titre de la PCH, la personne doit au 
préalable être éligible à la PCH dans son 
ensemble. Elle doit ensuite répondre à 
l’une des conditions suivantes : 

• Soit présenter une diffi culté abso-
lue ou 2 diffi cultés graves parmi les 
7 actes essentiels. Avant le 1er janvier 
2023, on tenait compte des 5 actes 
essentiels : la toilette, l’habillage, l’ali-
mentation, l’élimination et les dépla-
cements. Désormais, les actes maîtri-
ser son comportement et réaliser des 
tâches multiples ont été ajoutés à la 
liste des actes essentiels. 

• Soit nécessiter un temps d’aide 
ou de surveillance d’au moins 45 mi-
nutes par jour. Si la personne n’a pas 
de diffi culté pour réaliser les 7 actes 
essentiels, elle peut bénéfi cier de la 
PCH aide humaine si le temps d’aide 
apporté par un aidant pour les activités 
de la vie quotidienne ou au titre de la 
surveillance atteint 45 minutes par jour. 

Depuis le 1er janvier 2023, ce temps 
d’aide prend aussi en compte les temps 
dédiés au soutien à l’autonomie.

> Création d’un nouveau domaine d’ac-
tivité : Le soutien à l’autonomie
Depuis le 1er janvier 2023, il existe un 
nouveau domaine d’aides humaines : le 
soutien à l’autonomie. 
Il est accordé sous la forme d’un crédit-
temps d’une durée maximale de 3h00 
par jour et capitalisable sur une durée de 
12 mois. Il permet de dédommager un 
aidant ou de rémunérer un professionnel. 
Ce temps consiste à accompagner la 
personne dans son autonomie, sans 
réaliser les tâches à sa place. 

Conseil : lors de la demande de PCH 
ou de son renouvellement, n’hésitez 
pas à détailler les diffi cultés rencon-
trées dans la vie quotidienne. Ces 
informations sont essentielles afi n que 
la CDAPH propose la réponse la plus 
adaptée à vos besoins.

A noter : les sommes versées au titre 
de la PCH ne sont pas récupérables au 
décès du bénéfi ciaire. 

A noter : lors de l’évaluation, l’accom-
pagnement (stimulation, incitation, 
soutien, etc.) doit être pris en compte 
dès lors que sans cet accompagnement, 
les actes ne seraient pas réalisés ou 
alors pas totalement, habituellement, 
correctement ou spontanément. 

En savoir plus : Articles R245-1 à D245-
4 du CASF.
Annexe 2-5 du CASF.
Décret 2022-570 du 19 Avril 2022
Formulaire CERFA N° 15692*01

Fiches explicatives en FALC sur
www.cnsa.fr

Source : Domitille COTTET,
Vivre Ensemble UNAPEI.
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